

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

LOS DESASTRES DEL TEMPORAL

La situación

DE CONSUEGRA

(De *El Imparcial*)

(POR TELEGRAFO)

(De un redactor-corresponsal)

Consuegra 16 (5 tarde)

Madridejos 16 (8 noche: recibido el 18 3 m.)

En este momento salgo para visitar los trabajos de desescombro y extracción de cadáveres. Hoy se han hallado muchos hasta las once de la mañana.

Desde el 13 van enterrados en el cementerio viejo 314, en el municipal 709; total, 1.023, esto sólo en Consuegra.

En vista de estos datos calculo que pasan de 2.000 las víctimas.

Ha llegado el Sr. Moreno, intendente de palacio, con carros en que vienen viveres, ropas, vino, aceite, bacalao, arroz, garbanzos y dinero, escoltados por guardas del patrimonio de Aranjuez.

He estado en el convento de franciscanos filipinos. En él las aguas derribaron los muebles y llegaron hasta el altar mayor, cubriéndolo. La comunidad, compuesta de 50 frailes, se salvó, con el agua al cuello, llevándose imágenes y alhajas.

Una vez en salvo, dedicáronse á socorrer á los inundados de la parte baja del pueblo, y llevaron á cabo verdaderas heroicidades. Trabajan como simples obreros con azadones; extraen los cadáveres y los entierran.

Como el jardín del convento estaba lleno de maderos, muebles y ropas de mujer, llevados por la corriente, me dijo uno de los frailes:

—Cualquiera diría al ver esto que aquí teníamos mujeres.

Temiendo hubiera cadáveres bajo el fango, los frailes desescombraron y hallaron ocho muertos descompuestos que exhalaban horrible hedor.

Nadie quería llevarlos y los pobres frailes los condujeron á *hombros* hasta el cementerio, donde los enterraron.

Omito una infinidad de detalles, porque solamente funciona un hilo telegráfico para comunicar con Madrid.

Además trabaja un solo telegrafista y lleva ya cuatro días sentado y transmitiendo despachos sin descansar un momento.

Parece imposible que ocurra esto hallándose aquí el director de Comunicaciones.

He conocido á tres modestos héroes, que han patentizado su grandeza de alma y su valor en la terrible catástrofe de Consuegra.

Son merecedores de que sus nombres sean conocidos y de que sea recompensada su abnegación. Se llama uno Sergio Roman Sanchez, maestro de obras militares. Estaba en Consuegra disfrutando licencia por enfermedad.

En la noche de la inundación salvó nadando á más de sesenta personas, que estaban á punto de perecer ahogadas, y sufrió tres heridas.

Después, cuando había quedado extenuado y casi exánime, improvisó una barca juntando varios tablones, y continuó salvando gentes de una muerte horrorosa.

Ahora, sin curarse ni descansar, está construyendo un puente de madera á fin de que pueda comunicar el barrio alto con el nuevo.

Ha perdido en la catástrofe un baul con cuatro mil pesetas, que constituirían los ahorros de muchos años de afanes, y además ropas y el real despacho.

Otro de los héroes es Fermin Rodriguez, de oficio pastor.

Salvó á veintitres personas, metiéndose en sitios donde le llegaba el agua al cuello, y cuando va por la calle salen á abrazarle las gentes agradecidas á quienes libró de la muerte.

Es el tercer héroe Luis Garcia, criado de Vicente Figueroa. Durante todo el día y toda la noche de la inundación, estuvo sacando desventurados de las casas anegadas.

Los tres hombres que tan heroicos esfuerzos han hecho y que tantos riesgos han afrontado, son sumamente pobres, carecen de todo, hasta de medios para adquirir el alimento diario, y nada han pedido.

Creo que vale la pena el dar á conocer sus nombres.

Consuegra 17 (2 tarde)

Villarrubia 17 (8 noche)

Incomunicados

Escrita esta carta telegráfica después de presenciar todo cuanto aquí ocurre, la llevé á Madridejos, y á pesar de que puse este largo despacho con el carácter de urgente, ví que era difícil que llegara á Madrid.

En la estación de Madridejos hay telegramas urgentes que llevan cuarenta horas detenidos.

Con objeto de satisfacer la ansiedad del público por conocer lo que sucede en Consuegra, vengo á caballo á Villarrubia, donde deposito en la estación telegráfica, también con el carácter de urgente, mi carta. Inmediatamente regreso á Consuegra, desde donde continuaré mi campaña de información.

Lentitud de las obras

La situación de Consuegra es cada vez más triste y más horrible. Los braceros que trabajan dentro de sus casas se niegan á acudir al llamamiento de las autoridades. Se les pide que vayan á desescombrar y á extraer cadáveres de debajo de las ruinas y se niegan aunque se les ofrece un jornal de tres pesetas diarias. No quieren tomar parte en esta faena, con lo que la situación va agravándose y la salud pública se ve muy comprometida.

Se nota la falta de una iniciativa enérgica, de un espíritu organizador que sepa acometer la campaña de la caridad y de la higiene con aquel brío que demandan las circunstancias excepcionalmente graves. Lo que más urge es sacar de las ruinas de Consuegra los muchísimos cadáveres de personas y de animales que se están pudriendo. Urge también derribar inmediatamente las casas ruinosas que continúan amenazando nuevas desgracias.

Los ingenieros militares

Anoche los ingenieros militares durmieron sobre el suelo fangoso.

Habiendo sido imposible establecer un campamento donde puedan descansar, se ha dispuesto que al llegar la noche se marchen á Madridejos y vengán al amanecer á trabajar, lo cual aumenta las fatigas que están sufriendo.

Las tiendas de campaña han sido dejadas para que se refugien en ellas las familias que carecen de hogar.

El ministro de Fomento

El ministro de Fomento, Sr. Isasa, acompañado del ingeniero Sr. Sanz y el alcalde ha recorrido las calles derrumbadas. El ingeniero ha dicho que urgía pedir volquetes, carros y obreros para sacar los légameos fangosos y pestilentes donde se entierran, pues se imposible la marcha de los carros y de las caballerías.

Al paso que vamos hay trabajo para un mes.

El sistema tan desacreditado de las comisiones para el reparto de socorros y construcción de las obras necesarias, se emplea aquí con el éxito más malo que en otras partes.

Lo único que se hace rápidamente es la cremación de las caballerías muertas. Hoy se formó una enorme pira con 150, se la roció de petróleo y se la prendió fuego.

El Ayuntamiento ha abierto un registro en el que se van poniendo los nombres de las personas cuya pérdida se advierte. Las familias acuden, y así se va formando este triste catálogo de los que han fallecido.

Pánico y estupor

La enormidad de la catástrofe hace que los vecinos que quedan en Consuegra no acudan con gran actividad á hacer esta inscripción en el registro. Su terror es tan grande que puede decirse que se hallan inhabilitados hasta para los actos más sencillos de la vida.

Ese mismo espanto de la catástrofe hace que no haya sollozos ni quejas. Un silencio terrible, más conmovedor aún, es lo único que reina en esta población destrozada.

He visto un hombre que estaba cavando el lodo en un patio. Después de muchas fatigas sacó un cadáver, el de su esposa, y luego otros tres más, los de sus hijos mayores. No se entregó entonces á los espasmos de dolor que parecían naturales.

Creo que este detalle, en que se pinta cómo las grandes catástrofes llegan á atrofiar los sentimientos humanos, da idea de la situación moral en que se encuentran estos desgraciados.

Es sensible que aún no haya podido el director de Comunicaciones, Sr. Los Arcos, facilitar una comunicación directa con Madrid, á fin de que la prensa, que tan inmensos sacrificios está haciendo, pueda obtener el medio directo y oficial de enterar á España de lo que sucede.

El único aparato telegráfico de Madridejos le tiene ocupado constantemente el señor Los Arcos con sus despachos. No podemos, pues, contar con él.

Estamos absolutamente incomunicados, pues hace una semana no llegan los correos, y da vergüenza considerar que no hay manera de calmar la justa ansiedad del país por saber la verdad sobre lo aquí acaecido.

En este instante acaba de hallarse el cadáver de un pobre anciano. La muerte de este desventurado debió ser horrible, pues le cayó encima una viga, partiéndole el cuerpo en dos mitades.

Robos infucos

Se repiten los robos de enseres y alhajas que los merodeadores rebuscan entre los escombros sangrientos y enlodados. La Guardia civil conduce atados con cuerdas á los miserables á quienes encuentra ocupados en la odiosa faena que les hace semejantes á hienas, viviendo sobre la ruina y la muerte.

Muchas veces provocan alarmas para que las gentes huyan y aprovecharse de su ausencia para seguir desvalijando muertos.

No es posible contener esta hedionda codicia que hace innumerables los robos.

¡Increíble parece á los que contemplamos con dolor estas ruinas, que haya sér humano y dotado de corazón que sienta valor para entregarse al crimen después de la horrenda catástrofe!

La vigilancia aumenta y la Guardia civil da el ¡quién vive! á todo el que halla sobre las ruinas.

Tiendas y ropas

Se han pedido á Madrid cien tiendas de campaña, pues los viveres sobran porque acuden en abundancia de los pueblos inmediatos, pero faltan ropas interiores y mantas. Hay ricos que visten con desechos prestados por otros.

Diez cadáveres en descomposición

Hoy se han hallado diez cadáveres más, ya descompuestos.

El entierro ha sido triste y sencillísimo: cuatro frailes van llevando los cadáveres en una camilla, y otro va rezando respondiendo delante. Al llegar á la zanja arrojan los muertos y sobre ellos una capa de cal.

Faltan desinfectantes y hoy aumentó el olor pestífero, hecho tanto más temible, cuanto que en los pueblos inmediatos, especialmente Madridejos, castigan la viruela y el dengue. Se impone, pues, enérgicamente el envío de ácido fénico y desinfectantes poderosos.

Sigue haciéndose la estadística para el reparto de socorros.

Es urgente también el envío de más ingenieros militares, pues los obreros se resisten á trabajar, exigiendo jornales fabulosos.

Aspecto del campo

He dado un paseo, ¡triste paseo! por los pueblos de esta vega, Madridejos, Camuñas y Villafranca. No hay una cosecha en pie, y la nube que las ha arrasado ha dejado tras de sí una pérdida de más de veinte millones.

Sigue hallándose en las ruinas objetos de valor, cálices, copones y cuadros, y cadáveres hasta el número de 1.400.—*Muñoz.*

Un crimen

D. Darto Viches, dueño del Circulo de recreo que está establecido en los entresuelos del café Oriental (Madrid) venia siendo molestado por José Gabarrón, catalán, hombre de muy malos antecedentes, según dice un periódico, y sin otro oficio ni modo de vivir más que las exacciones ó estafas que, ya con ruegos ó ya con amenazas, á unos y otros hacía. Envalentonado por el éxito, pasó á mayores y exigió al señor Viches la cantidad de 1.000 pesetas, cuya exigencia fué

desatendida y ahuyentado del citado Circulo el *valentón*.

Pasados pocos días, el Gabarrón, decidido, sin duda, á sacar partido á buenas ó á malas, dirigióse á la casa en que habita el señor Viches en la calle de Toledo, número 83, y al subir por la escalera encontró que aquél bajaba con un niño en los brazos, y acompañado de su señora. Púsose delante el catalán, diciéndole que iba por las 1.000 pesetas ó por su vida.

Fué rechazado por el señor Viches; pero entonces el criminal sacó una navaja de grandes dimensiones é intentó herir al que se negaba á complacerle, mas no pudo conseguir su intento, porque rápidamente y con valor heroico interpusose la señora del agredido y, arrojándose al criminal, le sujetó: forcejeando salieron á la puerta de la calle, y la intrépida señora comenzó á dar voces de auxilio: entonces el bárbaro logró desasirse y dió á la infeliz tan tremenda puñalada, que le hizo caer en tierra, arrojando gran cantidad de sangre.

Desarrolláronse estas escenas con tal rapidez, que el señor Viches no pudo darse cuenta hasta que vió á su infeliz señora bañada en sangre y el criminal detenido.

La víctima, que, según noticias, se encuentra en el noveno mes de embarazo, fué inmediatamente conducida á la Casa de Socorro de la Latina y curada de la herida. Su situación reviste extrema gravedad.

El criminal fué puesto á disposición del Juzgado.

NOTICIAS

Del Extranjero

París 17.—Esta mañana ha llegado á Vitry el Presidente de la República, señor Carnot, siendo recibido por el general Saussier, que le hizo la presentación de las tropas, ante las cuales pasó el señor Carnot para ir á ocupar la tribuna presidencial.

Las músicas tocaron la *Marsellesa*, y la multitud enorme que se agolpaba en derredor del campo de maniobras para presenciar la revista prorumpió en vivas á Carnot y al ejército.

Los ministros de Guerra, Marina, Instrucción y Agricultura ocuparon sus puestos en la tribuna del Presidente, y á las nueve y media las tropas comenzaron á desfilar.

París 17.—Las maniobras de Vitry han sido brillantísimas, ocasionando muchas veces los aplausos y el entusiasmo del público que las presenciaba. Una carga de caballería, de conjunto, dada por 16.000 jinetes hizo prorumpir en vivas al ejército.

En el almuerzo que sirvió á los generales, el Presidente de la República, M. Carnot, manifestó en su brindis que el país agradece al ejército que haya justificado y respondido á la confianza y al efecto que puso en él. El país sabe que si su tranquila firmeza, su prudencia y su lealtad pueden proporcionarle amistades sinceras, la confianza justificada en sus propios recursos es garantía de una paz que no quiere ver turbada. El ejército nos proporciona esta confianza, y yo le doy gracias en nombre de toda Francia.

El ministro de la Guerra, M. de Freycinet, contestó al discurso del Jefe del Estado con otro brindis no menos entusiasta.

Asistieron al banquete los principales agregados extranjeros.

Londres 17.—Según un despacho fechado ayer en Buenos-Aires, el ex-Presidente de la República de Chile, señor Balmaceda, ha llegado á Mendoza (República Argentina).

Lisboa 17.—Según los despachos que se reciben de Cascaes, han llegado á dicho punto el Rey y la familia Real, que permanecerán en él hasta Octubre próximo. Sus habitantes salieron hasta Cintra para recibir á los regios huéspedes.

El recibimiento fué brillante y entusiasta. El alcalde de la localidad levó una alocución de adhesión y respeto á SS. MM. y la Monarquía. Por la noche hubo iluminaciones y músicas. En los trenes de Lisboa acuden muchas personas á Cascaes. El domingo asistirá la Real Familia á las regatas nacionales.

También ha llegado á Cascaes, el señor Carvalho, ministro de Hacienda, y el señor Franco que lo es de Obras Públicas.

—Ha regresado á su tranquila residencia de París el Sr. Ruiz Zorrilla, poco satisfe-

cho, según parece, de la conferencia que celebró en Burdeos con algunos de sus más notables correligionarios, puesto que no hubo el mejor acuerdo en el modo de apreciar la situación del momento y la especial del partido republicano-progresista con relación á los demás partidos republicanos.

—El artista inglés John Steel, escultor de Cámara, acaba de morir en Edimburgo. Contaba ochenta y siete años de edad, habiendo sido su vida laboriosa y fecunda en obras artísticas.

Cultivaba particularmente la escultura monumental y decorativa.

Londres posee de él una estatua colosal de la Reina Victoria, y una estatua ecuestre de Wellington.

De las Provincias

En Manresa se ha celebrado el *meeting* organizado por las Tres Clases de Vapor. Han asistido unas mil personas.

El objeto de la reunión es llegar á un acuerdo entre patronos y obreros, y establecer un compromiso que firmarán éstos y aquéllos.

Un obrero, representante de los de Barcelona, dijo que los patronos de Manresa, aprovechándose de la necesidad y de la inconstancia de los obreros, cometen abusos.

Es inconveniente—añadió,—y puede acarrear funestas consecuencias, de confundir los fundamentos del socialismo con el procedimiento que se adopta contra el capital.

Habló el presidente de la Federación, pidiendo en primer lugar que se procure una inteligencia entre todos los obreros, sean de las procedencias é ideas que fueren.

—El *Diario Mercantil* de Barcelona hace notar la falta de atención que se advierte en nuestro país respecto de ciertos servicios, y señala este hecho reciente:

«Atacada de demencia una mujer española, ha tenido que ser conducida de Marsella á Gerona.

Hasta la frontera española fué acompañada por un médico y una mujer en un departamento especial; pero, apenas pasó la frontera, al pisar la madre patria se ha tropezado ya con la grave dificultad de que no hay en presupuesto consignación alguna para tales casos, y la conducción de la demente hasta aquí habrá tenido que verificarse Dios sabe cómo, aunque es de esperar haya sido de la mejor manera posible, gracias al buen deseo y nobles sentimientos de las autoridades que han intervenido en el asunto.

—Se estaba celebrando el jueves el oficio de la Misa en la Iglesia de San Juan de Gracia, en Barcelona, y un sujeto, natural de Valencia, intentó apoderarse del cáliz, logrando sólo robar la patena y Sagrada Forma.

Perseguido por un municipal, arrojó dentro de un huerto los objetos robados. Fué detenido, y conducido á los calabozos de la Casa Consistorial.

Se cree que se trata de un loco. —El factor que prestaba servicio de pequeña velocidad en la Estación-Aduana de Irún se ha fugado llevándose 6.000 pesetas de la empresa.

De Madrid

La verdadera nota del día viene, en alas del telégrafo, de todas partes de España por que en todas ellas han encontrado eco simpático las desdichas que afligen á algunas comarcas españolas.

Folleto de LA ALMUDAINA 64

E. GABORIAU

EL CRIMEN DE ORCIVAL

Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.)

media vara, un abrigo de terciopelo y un sombrero de tres cuartas partes de altura.

En cuanto percibió á Hector, que estaba de pie en la puerta de entrada de los viajeros, exhaló un grito, separó bruscamente á las personas que la cerraban el paso, y llorando y riendo se arrojó al cuello de Hector.

Hablaba en voz alta, lo que contrastaba doblemente, así como sus ademanes, con su pretencioso traje, y decía:

—¿Con que no has muerto? ¡Ah! ¡cuánto me has hecho sufrir! ¡pero qué dichosa soy ahora al recobrarle!

Tremorel se defendía lo mejor posible, tratando de calmar aquellas cariñosas demostraciones de miss Fancy, encantado é irritado á la par de que se fijasen en él todos los presentes, en él, que pasaba desapercibido en medio de sus aventuras entre la multitud de París.

Todos los viajeros, que se quedaban en

La munificencia de S. M. ha merecido elogios calurosos: á las 50.000 pesetas que ya dió, agrega ahora, para encabezar la suscripción nacional, 50.000 más. La orden de la Sôberana para que vaya el intendente de su Palacio, señor Moreño, á repartir los socorros á Consuegra, ha parecido á todos admirable. Y, en cuanto á las medidas tomadas por el Gobierno, sólo plácemes se escuchan, porque mayor celo, actividad y tino en las disposiciones que se han dictado no puede pedirse.

—Por el Ministerio de la Gobernación se ha autorizado al director general de Comunicaciones para conceder, por esta sola vez y como gracia especial, la repetición del examen de los ejercicios de Química é Inglés ó Alemán, á aquellos aspirantes que hubiesen sido desaprobados en ambos, ó sólo en uno de ellos, que lo tienen solicitado ó lo soliciten en el plazo de dos meses desde el día 18 dando principio los exámenes el día 1.º de Diciembre próximo, é ingresando los candidatos aprobados con los mismos derechos que disfrutaban los hasta hoy admitidos como oficiales segundos.

Asimismo se autoriza, en las mismas condiciones, la repetición del examen de los ejercicios de Física, Química é Inglés ó Alemán.

—Según telegrafian á *La Correspondencia*, por razones particulares de familia regresarán pronto á Madrid los señores marqueses de Pozo-Rubio.

Probablemente quedará de ministro de jornada, hasta el regreso de la corte, el duque de Tetuán.

—Indicase al señor Barnuevo para una plaza de magistrado en el Tribunal Supremo.

—El ministro de Gracia y Justicia, señor Villaverde, ha dictado una Real orden que se remitirá á los oficiales de las Audiencias, encareciéndoles que tomen en cuenta las denuncias contra las compañías ferroviarias por los accidentes que ocurran en las líneas, exigiendo de aquellas la correspondiente responsabilidad subsidiaria.

—Dícese que un ilustre pintor español está haciendo un gran retrato de Leon XIII, que figurará en la primera Exposición de Bellas Artes que se celebre en Madrid.

—La Reina Regente ha firmado los siguientes decretos: promoviendo por turno de antigüedad á magistrado de la Audiencia de Linares, á D. Silverio Martínez Azagra, que era teniente fiscal de la de Coria, y conmutando el resto de la pena por nueve años de prisión, á Marcos Antonio Hortelano.

—La sección de Hacienda y de Ultramar del Consejo de Estado, ha emitido dictamen favorable acerca de la concesión de un crédito extraordinario de 500.000 pesetas para atender á las más apremiantes necesidades de las provincias de Toledo y de Almería.

—El Consejo del Banco de España ha dirigido carta al señor ministro de la Gobernación haciendo todo género de ofrecimientos para facilitar la remesa y entrega anticipada de los fondos que el Gobierno pone á disposición de los gobernadores de Toledo y Almería.

Asimismo el Banco entregará, para remediar los desastres causados por los temporales, 20.000 pesetas con destino á la primera de dichas provincias y 10.000 para la de Almería.

—El señor Los Arcos permanecerá en

aquella estación, les contemplaban y formaban círculo en torno suyo.

—Vamos, ven,—dijo Hector ya fuera de sí.

Y la arrastró, creyendo escapar á la curiosidad de los presentes; pero no escaparon, les siguieron de lejos, y algunos habitantes de Corbeil, desde los ómnibus que los conducían rogaron al conductor que fuese despacio para no perderles de vista, viéndolos de este modo penetrar en el hotel de la Bella Imagen.

Como se vé, la previsión de Sauvresy salió vana; la entrada triunfal de Fancy hizo sensación en la ciudad. Todo el mundo habló de ella, todos quisieron informarse. Preguntaron hasta á la misma dueña del hotel, y en breve se supo que aquel señor, que había ido á esperar á tan escéntrica mujer á la estación, era un amigo íntimo del propietario de Valfeuillu.

Ni Hector ni Fancy sospechaban entonces que eran objeto de todas las conversaciones.

Almorzaban alegremente en el más bello cuarto de la fonda, que es una vasta pieza con dos lechos, bien amueblada y con ventanas á la plaza.

Tremorel había imaginado, para explicar su resurrección, una novela en la que representase un papel heroico á propósito para renovar la admiración de su amada.

Después, á su vez, miss Fancy desarrollaba sus planes para el porvenir que, fuera es hacerla esta justicia, eran más razonables.

Consuegra el tiempo necesario para dejar organizados los servicios de inhumación de cadáveres, desencombamiento de las calles y distribución de los primeros socorros.

—Según informes recibidos en la conferencia que han celebrado los señores Silvela y Cos-Gayón se ha acordado instruir el oportuno expediente, y remitirlo al Consejo de Estado, que hoy reanudará sus trabajos, para transferir y aplicar, al socorro de los desastres del temporal, 500.000 pesetas del crédito de un millón que se concedió para combatir las epidemias, si las necesidades del siniestro ocurrido ahora lo exigiesen.

De las Islas

Menorca

El día 16 del actual se reunió en las Casas Consistoriales de Mahón bajo la presidencia del Sr. Alcalde, la Junta local de instrucción pública y Claustro de profesores del Instituto de segunda enseñanza, al objeto de empezar los trabajos para solicitar del Gobierno la incorporación al Estado de dicho establecimiento de enseñanza, conforme tiene acordado aquel Ayuntamiento.

—Reparadas en parte y provisionalmente las averías sufridas en la costa de Ciudadela, el vapor francés *Ville de Bône* salió el jueves último de Mahón con rumbo á Marsella.

—Repuesto de carbón el vapor francés *Charente* salió también el sábado de aquel puerto para la mar al objeto de continuar las operaciones y corregir ciertos defectos del cable entre Francia y Argelia.

—Días pasados fué detenida en Mahón una mujer que habitaba en la calle de Pescadores por presunción de que había hecho desaparecer un feto ó una criatura recién nacida. Practicado por el Juzgado un reconocimiento en el domicilio de la citada mujer fué encontrado, según se dice, el cuerpo del delito sepultado en una carbonera.

Desde Sóller

Un empleado modesto y laborioso que por espacio de treinta años consecutivos ha estado al frente de esta Administración de Correos, ha sido declarado cesante.

Esta cesantía ha producido otra; la del oficial encargado de la oficina de Telégrafos, pues para regentar ambos cargos á la vez está ya nombrado, según se nos asegura, otro empleado perteneciente al cuerpo recientemente fusionado de Correos y Telégrafos.

—Sin ánimo de investigar las causas que hayan podido ocasionar tales cesantías, ni de ensalzar las excelentes cualidades que reúnan ambos cesantes, no podemos menos de hacer constar que consideramos enteramente imposible, que una sola persona, por mucha que sea su pericia y buena voluntad, pueda cumplir á gusto de todos cargos tan complicados como son el de Administrador de Correos y Oficial de Telégrafos de un pueblo tan importante y de tantas relaciones comerciales como es el de Sóller.

De la Capital

Según se dice, la dirección de la Compañía Arrendataria de Tabacos ha ordenado el pago de los premios correspondientes á 117 aprehensiones de tabaco hechas por los resguardos de mar y tierra en las provin-

Resuelta á seguir más que nunca fiel á su Hector arruinado, iba á dejar su habitación de seis mil francos, á vender su rico mobiliario y á emprender un comercio honroso.

Precisamente había encontrado á una de sus antiguas amigas, modista de gran habilidad y que anhelaba asociarse con otra persona que pusiera el dinero, mientras ella ponía el trabajo. Tomarían en traspaso cualquier almacén de modas que en sus manos no podría menos de dar gran utilidad, y miss Fancy hablaba ya con cierto aplomo, usando frases técnicas que hacían reír á Hector. Aquellos proyectos de negocio parecíanle lo más cómico del asunto; pero era sensible á la abnegación de aquella mujer joven y linda que consentía en trabajar por conservar su amor.

Por desgracia, llegó el momento de separarse.

Fancy había ido á Corbeil con intención de pasar allí siquiera una semana, pero el conde le dijo que era absolutamente imposible. Ella lloró, suspiró, pero se consoló finalmente á la idea de volver el martes próximo.

—Vaya, adios,—exclamó Hector,—¡has-ta la vista y piensa en mí!

Y sonriendo ella entonces, murmuró:

—¡La verdad que yo debía estar inquieta, porque en el camino de hierro venían viajeros que conocen á tu amigo, y dicen que tiene la mujer más linda de Francia. ¿Es verdad?

—No sé, ni siquiera me he fijado en ella.

cias de Cádiz, Málaga y Baleares, los cuales ascienden á 18.484 pesetas.

Recordamos á los padres y curadores de los mozos que cumplen diez y ocho años durante el corriente, la obligación que tienen de hacerlos inscribir en las listas que se forman en el Ayuntamiento para llevar á efecto el reemplazo del próximo año 1892.

Ayer salió para Buñola la Banda Palmesana que dirige el Sr. Cussini con objeto de tomar parte en la fiesta que se celebró en dicho pueblo.

Noticias del ejército:

Ha sido nombrado ayudante de campo del capitán general de las Baleares el capitán D. Ricardo Crespo y Villar.

El comandante de infantería D. Agustín Clar Calvo ha sido destinado al regimiento reserva de Inca número 68.

El primer teniente D. Francisco Montaner Marqués ha sido destinado al regimiento reserva de Chiva, número 23.

Ha sido ascendido á sub-intendente militar el comisario de guerra D. Juan Vives Morey.

Durante la mañana de ayer, después de pasada la noche entre serena y con nubes, empezó á cubrirse observándose que subía un chubasco de mucha extensión desde la parte del leveche, el cual descargó un buen chaparrón á cosa de las once.

Media hora más tarde precedido de seis ó siete fuertes truenos cayó otro chubasco muy fuerte, tomando á veces el agua el aspecto de una tromba por lo copioso y torrencial, chubasco que duró hasta las dos y media de la tarde.

Por su efecto los torrentes que desembocan en nuestra bahía corrieron caudalosamente á las cuatro y media ó las cinco de la tarde, lo cual prueba que las aguas no se han concretado á la comarca de Palma sino que han sido tan abundantes por lo menos en la parte de la montaña.

Para que se vea y juzgue del movimiento que hay en esta isla en la época actual relativamente á la extracción de vino, bastará decir que el último tren ascendente del ferro-carril, mixto de pasajeros y mercantiles, que salió el domingo, se llevó cincuenta y dos vagones cargados con envases vacíos.

También observó un curioso hace dos ó tres días otro tren que bajó por el tranvía al muelle arrastrando diez vagones cargados con toneles llenos.

Otra sería la suerte de nuestro ferro-carril si este movimiento fuese constante y durase todo el año.

El sábado falleció en el pueblo de Sineu D. Sebastián Ferrer y Aloy á la edad de 78 años; ha desempeñado en varias épocas los cargos de Alcalde y Juez Municipal; á pesar de haber pertenecido siempre al partido liberal más avanzado nunca tuvo enemigos, pues su norma fué siempre el hacer justicia y suavizar asperezas.

Que Dios le haya acogido en su seno.

La persona que haya extraviado un manojo de tres llaves puede dirigirse al farolero encargado de encender los faroles del barrio de la Portella, que es quien las encontró y se las entregará.

Hector decía la verdad. Sin que se lo explicase, estaba todavía bajo el imperio de las angustias producidas por el suicidio frustrado, dominado por esas grandes crisis que siguen siempre á las situaciones violentas y no dejan fijar la imaginación en las cosas que nos rodean.

Pero estas palabras («la mujer más linda de Francia») despertaron su atención y aquella misma noche procuró reparar su olvido. Cuando entró en Valfeuillu, su amigo no había vuelto aún y Mad. de Sauvresy estaba sola leyendo en un salón profusamente iluminado.

Sentado frente á ella, un poco de costado, podía observarla á su gusto mientras murmuraba frases sin importancia.

Su primera impresión fué desfavorable á Berta. Encontraba su belleza demasiado correcta, demasiado estatuaria; buscábase alguna imperfección, y no encontrándola, se aterraba casi ante aquella hermosa fisonomía inmóvil y aquellos ojos de penetrante mirada que parecían llegar hasta el fondo del pensamiento.

Poco á poco se fué acostumbrando á pasar con Berta una gran parte de la tarde, mientras Sauvresy iba á París en pos de su liquidación, vendía, negociaba y pasaba los días en discutir con abogados y procuradores.

Apercibióse pronto el conde del placer que Berta tenía en hablar con él, y desde luego la juzgó mucho más espiritual que su marido.

El no tenía espiritualidad ninguna, sólo

A consecuencia del aguacero con que nos favoreció el cielo durante las primeras horas de la tarde de ayer, era delicioso el paseo por la calle de Troncoso convertida en no sabemos si lodazal ó laguna, lo cierto es que aún después de terminada la lluvia era imposible vadearle. Lo peor del caso es no tuvo la culpa el aguacero, sino la autoridad municipal que mantiene hace tiempo la rasante de dicha calle en perpetua *interinidad* en perjuicio de los vecinos y sus viviendas.

Varios vecinos del Terreno se quejan de que un cortante de aquel caserío acostumbra depositar los despojos de los animales que vende, en el corral de su casa que linda con camino público, por cuyo motivo el tránsito por dicha vía se hace imposible por el olor nauseabundo que despiden aquel corral.

No sería por demás que por quien correspondiera se dictasen las consiguientes medidas.

Ayer debieron comparecer ante el señor Alcalde para exponer sus descargos dos sujetos, uno de ellos conductor de un carruaje de alquiler y el otro que venía en un coche del Tranvía.

Parece que el primero obstruía la vía en el momento de tener que pasar el coche en el apartadero del Terreno y no quiso ceder buenamente á la indicación que el segundo le hizo y aún se dijo que le había contestado bruscamente; motivo por el cual pasaron á vías de hecho, siendo intervenida la disputa por el municipal de punto en el Terreno que impidió pasaran adelante.

Persona curiosa ha calculado que pasa de 150.000 duros el importe del almendrán que ha salido del puerto de Palma desde que empezó la recolección de este fruto, suponiendo que es una parte no muy importante de la cantidad del mismo fruto que todavía queda en la isla.

Anoche se reunieron los señores socios que componen el Centro Militar y por unanimidad acordaron tomar parte en el movimiento general que anima á todos los españoles para remediar la inmensa desgracia que aflige al pueblo de Consuegra y á los demás que han sido víctimas de la inundación.

Al efecto determinaron organizar una retreta militar contando con el permiso de las autoridades del ramo y con objeto de llevarla á la práctica se nombró una comisión que se encargase de ello, siendo elegido presidente de ella el coronel del regimiento de Filipinas D. José Hernández y secretario el ayudante D. Julio Terrado.

Un aplauso al Centro Militar.

A las cinco de la tarde salió ayer para Mahón el vapor-correo *Menorca*, llevándose 17 pasajeros y la correspondencia.

Entre las sacas del correo que admitió á bordo hay dos que son para la escuadra inglesa del Mediterráneo que se espera vaya á aquel puerto el viernes próximo.

Ha sido entregado á la autoridad judicial de la Puebla por la Guardia civil del propio puesto, un sujeto de 38 años de edad, de oficio cochero, que prestaba sus servicios en casa del Secretario representante del propietario de la Albufera de Alcudia, de cuya oficina tenía una llave. Dicho sujeto sustrafía de ella cantidades en calderilla, habiendo sido sorprendido y detenido al tiempo de hurtar una peseta.

Parece que este individuo confesó que en diferentes veces había tomado hasta la cantidad de 25 pesetas 55 céntimos.

A las cuatro de la tarde de ayer entró en nuestro puerto el vapor *Balear* de la Sociedad General Mallorquina, procedente de Cetta y Felanitx con pipas vacías.

El domingo por la tarde en la iglesia de la Merced se bendijo una nueva campana, fundida por la *Fundición Mallorquina*, que es la segunda que ha labrado estos días, pues otra fué para el santuario de Lluch.

La feria de Manacor fué deslucida anteayer por haber llovido abundantemente durante la tarde. Por igual motivo no se celebró la anunciada corrida de novillos en Felanitx.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca de la hoja que repartimos con nuestro número de hoy, anunciadora de la fábrica de calderería abierta en Binisalem por los señores Saggese, hermanos é hijos.

Ha sido nuevamente abierto al público el acreditado café Colón situado á la entrada de la calle de Juanot Colom, montado por el difunto Sr. Miró.

Por orden del Sr. Gobernador de esta provincia han sido detenidos y recluidos en el depósito de Capuchinos, cuatro sujetos que no tienen modo de vivir conocido y han sido amonestados frecuentemente, por hallárselos durmiendo en la vía pública y cometer otras demerías dignas de represión.

Parece que la mencionada autoridad está dispuesta á limpiar esta población é isla de aquella clase de gente.

Un vigilante del cuerpo de orden público sorprendió anteayer á siete muchachos de nueve á doce años, los cuales con un palo sacaban por una ventana de dentro de un almacén de confituras buena cantidad de higos que se comían con la mayor delicia.

Pasaron la noche en Capuchinos y ayer por la mañana comparecieron ante el Inspector de vigilancia oyendo severa corrección.

Otro espectáculo del género de los que dan náuseas, ocurrió ayer á cosa de las seis de la tarde en las inmediaciones de la estación del Ferro carril. Una mujer en estado de embriaguez, llena de barro y de porquería era conducida á la reclusión municipal por un agente de vigilancia.

Uno de los inspectores de vigilancia ha encontrado una cédula personal juntamente con un billete de Banco de á 25 pesetas.

Uno y otra se entregarán al que acredite ser su dueño.

Bibliografía

Se ha repartido el núm. 13 (año VII) de la *Revista Balear de Ciencias Médicas*, correspondiente al 15 de Julio último, y contiene el siguiente sumario:

I.—Utilidad y necesidad de los manicomios, por D. José Gonzalez Cepeda.—II.—Valor medicinal de las preparaciones de las plantas oficiales muy activas y de la utilidad que reportaría la evaluación de su principio activo, por M. Adrian.—III.—La angina de pecho y su tratamiento, por el Dr. D. Ramón Serret.—IV.—Revista bibliográfica, por D. Juan Alorda y D. Juan Mercant.—V.—Sección oficial.—VI.—Notas científicas.—VII.—Estadística demográfico-sanitaria.

Muy interesante es la biografía de Ventura de la Vega que acaba de publicar D. Juan Valera en la colección de *Personajes Ilustres*, á que pertenecen las del P. Coloma y Núñez de Arce, escritas por Emilia Pardo Bazán y Menéndez Pelayo, respectivamente.

Correo de Señoras

(Desde Paris)

¡Nada! ¡Absolutamente nada! Nuestras costureras y modistas se encuentran en el silencio que precede á los grandes acontecimientos! Usamos nuestros trajes de verano; acabamos de usar los de entre tiempo; nos devanamos los sesos para saber lo que se *hará*... y no logramos adivinarlo: por otra parte, esta economía forzosa no es inútil, pues nuestras modas lisas y sencillas, van á ser más costosas que nunca.

Puesto que no ha llegado aún el momento de pensar en nuestro nuevo plumaje, podemos pensar previamente en el nido que es preciso cuidar y tratar de refrescar y embellecer, nuestro pequeño dominio íntimo, nuestra alcoba, nuestro tocador ó nuestro gabinete de vestir, estas piezas predilectas para todas las mujeres. Espero que no os asustareis mucho al leer estas líneas, y comienzo por declarar que voy á formular un montón de anatemas y acaso de herejías contra la religión actual del mueblaje... ¡Sí! Desde luego... ¡Abajo las cortinas! ¡Que desaparezcan todos esos rincones en que se recoge el polvo, la ceniza, los microbios y los miasmas que nos privan del poco de aire y de luz que tan escasamente nos conceden los señores arquitectos! ¡Abajo los *stores* de seda! ¡Abajo las cortinas de muselina que hacen pasar como por un tamiz la luz del sol y que nos dan un color de planta seca...! ¡Habeis visto alguna vez crecer una flor en la sombra? ¡Nada más que los hongos!

¡Pero entonces, es el vivac, el campamento, lo que nos proponéis? dirán mis lectoras.

¡Nada de eso! Os propongo el buen sentido que los médicos aconsejan y que no está todavía de moda, ni aun para las mujeres razonables y que tienen algunas nociones de higiene, aunque todavía no hayan obtenido el título de maestra superior en esta materia; para éstas, repetimos, pues las hay, no tardará en desarrollarse este buen sentido, aunque no sea más que para ofrecernos el contraste que sus habitaciones presentarán ante esos departa-

mentos empolvados y llenos de insectos, ¿porqué no decirlo? en los cuales, hasta nuestros perros se ponen anémicos.

Y á propósito de la basura que se deposita entre los pliegues de las colgaduras, nos contó un día un tapicero, que al renovar unas cortinas en un palacio de una duquesa en Madrid, encontró un nido de ratones en los pliegues que formaba la cortina en el sitio donde estaba recogida por el cordón; es verdad que eso ocurría en un salón de baile de esos que se abren pocas veces, pero en las habitaciones de más uso, es imposible que con tantos muebles por en medio y tantas cortinas, pueda haber una absoluta limpieza, por eso aconsejamos las menos telas posibles, especialmente en las habitaciones donde se viva.

—¿Y el arte? ¿Que queréis que hagamos del arte del mueblaje? ¿No habrá nada para recrear la vista en este cuerpo de guardia? ¿Nada que hable á nuestro espíritu? Ninguna cosa que pueda ser interrogada y que nos responda?

—Perdón.—¿Os olvidáis del buen gusto? Esto me asombra... ¿Quién os impide tener una habitación tan lujosa como sea posible, conservando en ella las condiciones indispensables de salubridad, ya tan escasas, á causa de las muchedumbres que hay en las ciudades?

—No podeis mitigar los reflejos, demasiado vivos, por medio de cristales suavemente coloreados?

Las puertas que os parecen tan feas sin portiers, ¿no se pueden adornar cubriéndolas con cuero de Córdoba ó con el del Japón, ó haciendo que sean caprichosamente pintadas, aplicándoles *kokemmos*, ó, lo que es mejor, esas gasas transparentes en que los chinos enlazan pájaros y flores? Los diez ó doce mil francos que vuestro tapicero exige por llenar de peluche vuestra alcoba, no pueden ser empleados en comprar tableros de encina, finamente tallados, inmensos espejos, muebles antiguos y maravillosos tapicerías? Todo esto es fácil de remover y limpiar, detalle que es del mayor interés.

Cuanto á los accesorios, lámparas, candelabros, pedestales, consolas, etc., el campo es muy dilatado para escoger.

Para el tocador, los biombos de laca, cristal de *moucharabiehs* árabes, de satin de Indias, pueden defenderos de los aires colados... y... de las indiscreciones. Dos ó tres cuadros de valor pueden, si tenéis deseos de poseerlos, dar á vuestra casa el aspecto de la de los millonarios que tanto agrada á las presuntuosas; y si no sois ricas, mil bagatelas poco costosas la embellecerán, la parte superior del piano, la de la chimenea y la mesa os pueden servir para colocar muchos bibelos.

Para el tocador, la misma música, pero con otro tema; esteras chinas, ó zócalos de porcelana hasta una regular altura, y grandes *panneaux* de couil rayado que se puedan desprender para lavarlos todos los veranos; servicio de tocador de níquel, plata ú oro, si queréis, pero nada de colgaduras ni cortinajes traidores...

Es una locura, una necedad (¿dispensadme!) el enrarecer el aire, con pretexto de que así lo exigen el buen gusto y el arte. Haced guerra sin cuartel á esas viejas preocupaciones, á esos malsanos tugurios; probad á fuerza de originalidad, de extravagancia y de invención, que se puede conciliar el *zist* y el *zest*; una casa sana os dará un semblante sano, en lo cual consiste el primero de los artes... ¡y burlaos de lo demás!

Diez reglas de higiene

El doctor Black, uno de los médicos más distinguidos de Londres, ha publicado en un periódico las siguientes diez reglas higiénicas.

1.^a El aire puro es el alimento de los pulmones. Este se obtiene por medio de una ventilación científica, que consiste en admitir corrientes de aire en las habitaciones al través de una ó dos aberturas.

2.^a Alimento sano y convenientemente preparado; de ningún modo alimentos demasiado sazonados, que ocultan su descomposición parcial ó completa.

3.^a Agua pura, sin hielo, y en todo caso enfiada en botellas ó jarros puestos sobre el hielo.

4.^a Ejercicio adecuado al aire libre, para que los poros se desprendan de todas las materias inútiles.

5.^a Mucho sol. Nada de leer en habitaciones oscuras ó estar mucho tiempo sentado en habitaciones alumbradas por gas. El gas consume el oxígeno muy rápidamente. Además el permanecer sentado bajo de una luz de gas hace encanecer el pelo, y recalentar el casco, destruye la vitalidad del cabello y lo hace caer.

6.^a Vestido que sea apropiado y suficiente, desahogado, ligero y que abrigue; que sea de colores claros en el verano y oscuros en el invierno. En el invierno llévase una faja de franela alrededor del abdomen.

7.^a Ocupaciones que, en lo posible sean

fuera de la casa, cuanto más sean al aire libre, tanto mejor. Ocho horas para el trabajo, ocho para dormir y ocho para descansar y recreo.

8.^a El aseo de la persona es esencialísimo. Tómese un baño á la semana. Los baños deben tener la misma temperatura del cuerpo. El baño facilita que los poros se desprendan de toda materia inútil y gastada.

9.^a Nada de casamientos con parientes cercanos.

10. Evitense los licores, la cerveza y el tabaco; mucha moderación en el vino. Limpieza de cuerpo, y tranquilidad de conciencia sobre todo.

La receta de la semana

Codornices.—Limpias y ligadas sus patas y alones, se sazonan y engrasan con manteca de cerdo en su interior, agregando una hoja de laurel.

Se saltean y doran en manteca, también de cerdo, y se mete cada codorniz dentro de un pimiento colorado, gordo y bien limpio.

Se da una vuelta en manteca á los pimientos así preparados y rociándolos de continuo con un poco de caldo mezclado con vino de Jerez, se asan al horno á fuego vivo en un cuarto de hora.

PICCIOLA

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Socorros para Consuegra

Madrid 21 á las 11'50 m.

La recaudación para las víctimas de las últimas inundaciones verificada por la prensa, asciende ya á la suma de 29.000 pesetas.

El redactor de *La Epoca* Sr. Boffil ha salido para Consuegra con objeto de distribuir socorros.

Continúan recibiendo donativos en las redacciones de los periódicos.

Cuando regrese S. M. la Reina, es probable que el Sr. Cánovas salga á visitar las comarcas inundadas.

Nuevo Gobierno

Madrid 21 á las 12'50 t.

Se han comunicado por nuestro Gobierno las órdenes oportunas al Consul de España en Chile, para que entable relaciones oficiales con el nuevo Gobierno republicano.

Noticias varias

Madrid 21 á la 1 t.

Ha llegado el Sr. Cánovas del Castillo. Es probable que el próximo miércoles se celebre Consejo de ministros para ocuparse del estado de las poblaciones inundadas.

El jueves partirá de San Sebastián el Sr. Duque de Tetuán por asuntos de familia. Le reemplazará como ministro de jornada al lado de S. M. la Reina, el Sr. Villaverde.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 14 de Septiembre.

Ministerio de Gracia y Justicia—Real orden, fecha 2, nombrando registrador de la Propiedad de Caldas de Reyes á D. José Roig Portal.

—Otra, fecha 6, nombrando registradores de la Propiedad: para el de Chantana, á D. José María Bascarrán y Sánchez del Río; para el de Almadén, á Don Cipriano Rodríguez Monte; para el de Jarandilla, á Don José María Villamil Prada; para el de Ceuta, á D. Gabriel Ruiz Almodovar; para el de Orce, á D. Dionisio Novel Calvente; para el de Puente Caldelas, á D. Diego Pérez de los Cobos; para el de Riaño, á D. José Víctor Sanchez del Río; para el de Sedano, á D. Amador Góngora Aguilar; para el de Viella, á D. Ramón Rico Estraviz; para el de Guía, á D. Rodrigo Pardo Tenreiro, y para el del Puerto del Arce, á D. Ubaldo Gijijos y Marcos.

Gobernación—Real orden, fecha 13, disponiendo que el director de Correos y Telégrafos salga en comisión especial del servicio para examinar los desastres del temporal.

—Otras, fecha 10, aprobando los itinerarios de los trenes-correos de Mollet á Caldas de Monthuy, de Barcelona á San Juan de las Abadesas, y de Barcelona á Francia.

Fomento—Real orden, fecha 5, disponiendo que la cátedra de Anatomía descriptiva y Embriología, vacante en la Facultad de Medicina de la Universidad de Santiago, se provea por traslación, con arreglo á las disposiciones vigentes y por corresponder el turno de concurso.

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al 12 de Septiembre.

Gastos de obras municipales de Palma. Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Mahón.

Subasta de la construcción de un tinglado de zinc en Alayor.

Otra de la enajenación de una parcela de terreno inservible en el camino viejo de Mahón á Alayor. Llamamiento á Doña Manuela Doña Micaela D. Emilio Gabillondo y Morey, contra quienes se ha interpuesto demanda sobre pago de cantidad.

Otro á José Torrents y Rafalls, cuyo paradero se ignora.

Otro á D. Fernando Sanz y Menéndez, contra quien se trata de interponer demanda sobre pago de cantidad.

Venta de una porción de tierra situada en el término de Soller.
Llanamiento a los tripulantes de cierto falucho que los guarda costas hallaron embarrancado en aguas de la Dragonera con cincuenta bultos de tabaco de contrabando.
Apertura del curso académico de 1891 á 1892 en la Escuela provincial de Bellas Artes.
Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Pasatiempos

Una viuda con tres hijos menores se casa con un viudo, también con hijos.
El nuevo matrimonio tiene también descendencia.
El marido y la mujer oyen de pronto un gran ruido procedente de una sala inmediata.
La esposa corre á ver lo que ocurre y al volver le dice el marido:
—¿Qué pasa?
—Nada; que tus hijos y los míos estaban pegando á nuestros hijos.
* * *
En el hogar:
—Querida esposa: yo me muero y debo decirte que en el cajón de mi mesa hay siete mil pesetas en billetes.
—Déjate de eso ahora, esposo mío, lo primero es que te mueras, y después veremos lo demás.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas
Continúa en la Merced: exposición á las seis, y á las diez tercia y misa mayor; concluida se hará el último día de novena; por la tarde á las tres y media, visperas y completas, y las á cinco maitines solemnes, laudes con acompañamiento de música y la reserva.

Visita á la corte de María
A la Virgen de la Soledad, en las Misiones.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos
Día 18.—Varones, 2; Hembras, 2;
Día 19.—Varones, 2; Hembras, ninguna.
Matrimonios
Día 18.—Ninguno.
Día 19.—D. Miguel Moll y Esteva, con doña Francisca Serra y Porcel.—D. Miguel Pons y Borrás, con doña María Magdalena Gomila y Massot.
Defunciones
Día 20
Miguel Massot Font, casado, de 69 años, Rambla, de cardiopatía.
Jorge Mayorall Salvá, de 22 meses, Arrabal, de gangrena.
Isabel Castell Amer, viuda, de 80 años, Hospital, de vejez.
Margarita Fuster y Fuster, viuda, de 54 años, plaza del Rastrillo, de cáncer uterino.

Antonia Cañellas Balaguer, casada, de 35 años, término, de tuberculosis.
María Andreu Jimenez, soltera, de 18 años, de asistolia.
Paula Fornari Mascaró soltera, de 18 años, calle de Puigdorffila, de tuberculosis.
Antonia Barceló Singala, de 17 meses, calle de Jaime Ferrer, de sarampión.
Día 21
Ninguna.
Hospital civil
Día 20
MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, 1 varón—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 2 hembras.
Día 21
Entradas, 4: 3 varones y 1 hembra—Altas, 2 varones.—Defunciones, ninguna.
Registros del puerto
DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL
Estado de la atmósfera.—Cubierta por densos nublados: hay algunos celajes en lo alto y varios nimbos que lanzan exhalaciones eléctricas.
Horizonte.—Cerrado en todo el círculo y llueve en algunas puntas: hay nieblas en los bajos.
Idem del viento.—Levante fresco.
Idem del mar.—Semi-blanca en el seno, y rizadita fuera.
Buques á la vista.—Navega de vuelta y vuelta una polacra goleta en demanda del puerto.
Vigía de Portopi.—Señala por la banda de poniente la venida de un buque cuadro mercante.
FONDEADOS
Día 19
Vapor español *Palma*, de 581 ton., matrícula de Palma, cap. D. Bartolomé Alzina, con 27 trip. 28 pas. y valija. De Barcelona en 13 horas.
Vapor noruego *Hatman*, de 341 ton., matrícula de Noruega, cap. D. Wahberg, con 14 trip. y toneles. De Cete en 2 días.

DESPACHADOS
Día 19
Vapor noruego *Hatman*, de 341 ton., matrícula de Noruega, cap. D. Wahberg, con 14 trip. y efectos. Para Alcedia.
Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Bosch, con 24 trip. y valija. Para Ibiza y Alicante.
Teatro Circo Balear
Compañía de zarzuela
Función para hoy martes 22 Septiembre
1.ª DE ABONO DE LA 2.ª DECENA
Primera representación de la grandiosa zarzuela en tres actos de los Sres. Marqués y Zapata titulada:
EL RELOJ DE LUCERNA
A las ocho y media.
Precios los de costumbre
NOTA. Queda terminantemente prohibido por la Empresa ocupar ninguna localidad á las personas que no vayan provistas de su correspondiente autorización.
Se desea tomar en
arrendamiento en esta capital una casa ó piso de buenas condiciones y con capacidad para una familia algo numerosa, que no esté situada en mal sitio y que solo cueste mensualmente de 20 á 25 duros.
Se reciben noticias, Constitución-48-2.º
8-1

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 21—6 mañana.
Barómetro... 763.3 mm.
Termómetro seco... 21.7 grados.
Id. húmedo... 20.5 id.
Mínima... 16.1 id.
Reflector... 13.7 id.
Dirección del viento... N.
Ascenso del barómetro en 24 horas... 0.0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas... 0.3 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891
De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7.30 mañana, 2.45 y 4 (mixto), tarde.
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) 7 mañana y 5.45 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5.45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7.25 mañana, 2.45 y 5.55 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7.25 mañana, 5.55 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcedia.
Para Valencia, jueves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcedia.
Llegadas á Palma.
De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcedia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 21 de Septiembre

	DINERO
Crédito Balear. (Div. pag.)	112.00
Cambio Mallorquín.	75.00
Ferro-carriles de Mallorca.	61.00
Alumbrado por Gas.	155.00
Salinas de Ibiza. (Div. pag.)	230.00
Sociedad General Mallorquina.	85.00
Bonos municipales.	23.00
La Islaña Marítima.	61.00

Madrid 21 Septiembre (Cotización particular)

4 p ^o perpetuo interior.	76.60
4 p ^o amortizable.	89.00
Billetes hipotecarios de Cuba.	107.10
Banco de España.	412.50
Tabacos.	nominal. 00.00

Barcelona 21 Septiembre (Cotización de la tarde)

4 p ^o perpetuo interior.	fin. 76.45
4 p ^o perpetuo exterior.	id. 77.74
4 p ^o amortizable.	107.00
Billetes hipotecarios de Cuba.	60.90
Banco Hispano-Colonial.	fin. 67.70
Ferro-carriles del Norte.	id. 87.90

Paris 21 Septiembre

4 p ^o español.	71.87
Renta Francesa.	95.67

HOJAS DEL CALENDARIO

SEPTIEMBRE	SEPTIEMBRE
Luna llena el 18. Cuarto meng. el 24. Sol sale á las 5 h. 46. Pónese á las 6 h. 0.	Luna llena el 18. Cuarto meng. el 24. Sol sale á las 5 h. 48. Pónese á las 5 h. 48.
HOY	MAÑANA
22	23
19—Antes de J. C. Mue-re, en Calabria, el poeta Virgilio.	1519—Ocupación de Tla-por Hernán Cortés.
MARTES	MIÉRCOLES
265—Stos. Exuperio 10 pbro., Mauricio y Vida mrs. Florencio pbro. y Sta Emérita vg.	266—S. Lino papa y 99 Sta. Tecla Virgen y mrs.

ACADEMIA DE IDIOMAS

por **D. Pedro Van Mechelen**

Profesor con título Real por el francés, inglés, alemán, holandés y dibujo.
Las clases estarán abiertas de nuevo en esta Academia desde el 1.º de Octubre.
Para más informes dirigirse al Profesor, calle de Verí n.º 17, de 11 á 2. 8-3

Academia de ciencias Físico-naturales

dirigida por **D. José Capdebou**

Desde 1.º de Octubre próximo quedará abierta, en dicho establecimiento, una clase para la explicación de las asignaturas del 5.º curso del bachiller.
Además de contar con el material científico necesario para las demostraciones de física y química, y un completo gabinete de Historia natural siguiendo la costumbre establecida en los cursos anteriores, los alumnos de la espresada Academia harán frecuentes excursiones prácticas á fin de familiarizarse con los conocimientos de las producciones de la naturaleza.
Para más informes podrán dirigirse al Director de este establecimiento, Marina 28 pral. 3

Viaje de recreo

á las maravillosas Cuevas del Drach

Ida y vuelta el mismo día
Precios de entrada

De una hasta cinco personas—7.50 Ptas.
Por cada persona de aumento—1.50 Ptas.
El guía de las Cuevas vive en la calle de Artá, en el pueblo de Manacor.

NO MAS CASPA, NI CANAS,

NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padó

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Agencia Mortuoria

Arabi 8—1.º (Costa de sa pols)

Desde hoy queda abierto un nuevo servicio que se encargará con prontitud y economía del despacho de todo lo necesario para atender á las diligencias funerarias indispensables desde el momento del fallecimiento hasta después de haber dado sepultura al cadáver.

Se cuenta para ello con personal inteligente y activo tanta para el servicio de día como de noche á fin de cumplir los encargos que se hagan. 4

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el *Mástico Oriental*, de G. Barutaud, químico de París. Precio Ptaa. 1.50 frasco.
Depósito general: Centro Farmacéutico. 10

Academia preparatoria

para las asignaturas que constituyen el año de ampliación de las facultades de Medicina y Farmacia, á cargo de

D. Jaime Domenech

Licenciado en Medicina y en Ciencias y profesor auxiliar de este Instituto provincial. Sindicato 3 pral.

(Las clases principiarán el 1.º de Octubre)

El Jarabe Pagliano
Depurativo y refrescante de la sangre

Privilegiado por el gobierno de S. M. el Rey de Italia del profesor

ERNESTO PAGLIANO

Se vende exclusivamente en Nápoles, 4, Calata S. Março (Casa Propia).
Depositarios en las Baleares el Centro Farmacéutico.
52—5—(M. J.)

MAGNESIA

La acreditada Magnesia Efervescente VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

EFERVESCENTE

Pildoras balsámicas vegetales

Compuestas de sustancias balsámicas de origen vegetal curan pronto, segura y radicalmente todas las clases de hemorragias y demás flujos del aparato genito urinario, sin producir jamás complicacion alguna perjudicial.
Farmacia de Escayú—Cerverols, 15

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio imperia Padró*.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Academia de Idiomas

dirigida por

D. J. B. Campuzano

121 Calle de San Miguel, Piso 2.º

La apertura de las clases tendrá lugar el jueves 1.º de Octubre próximo. 10-3

Academia de Contabilidad

Plaza de San Antonio 57—1.º

Desde 1.º de Octubre próximo en adelante se darán lecciones de Aritmética Mercantil y Teneduría de libros por partida doble.

Lecciones de 1.º y 2.º año

de Latín y Castellano

D. Tomás Forteza Precceptor de Latinidad y Humanidades, Licenciado en Filosofía y Letras (Monjas 24), las dará á un número limitado de alumnos, durante el curso próximo. 10-3

Academia de Derecho

Hasta el día 30 de este mes, se admitirán en la secretaría de esta academia, las solicitudes para la matrícula así de alumnos oficiales como de libres. Horas de despacho, de 10 á 12 de la mañana. 3-3

Academia de Contabilidad

dirigida por

D. Manuel Cirer

Puigdorffila, 6—principal

Durante el curso escolar de 1891-92 se explicarán las asignaturas siguientes:
Aritmética Mercantil, Teneduría de libros por partida doble y Correspondencia Comercial.

Pérdida

Desde el día 11 del corriente se halla extraviada una perra podenca colorada que lleva la chapa del Ayuntamiento. Se suplica á la persona que sepa su paradero ó la haya encontrado se sirva entregarla á su dueño que habita en la calle de la Unión n.º 32.

El día 1.º de Octubre

próximo, quedará abierto el curso de Aritmética Mercantil y Teneduría de Libros por partida doble, dirigido por el tesorero D. Miguel Briñón, Calle de Berard n.º 31—Informarán en el n.º 32.

PÉRDIDA

Se ha extraviado un perro de presa joven (clapat). Su dueño Pedro Juan Soler, que habita en el Molinar de levante, gratificará con diez reales á la persona que se lo entregue.

Casa de Comida

La tan acreditada de *Can Coscoy*, del Molinar de Levante acaba de abrirse de nuevo al público siguiendo como antes un servicio económico, puntual y emperado.

Imprenta de Amengual y Muntaner.